
Как вести себя с ребенком, у которого есть проблемы с самооценкой 
➢ Не перехватывайте инициативу у ребенка, поощряйте его начинания. 

Пусть он чувствует себя лидером, но также покажите, что другие 

могут быть лучше его. 

➢ Не перехваливайте ребенка, но и не забывайте поощрять его, когда он 

этого заслуживает. Помните, что похвала, как и наказание, должна 

быть соизмерима с поступком. 

➢ Не забывайте поощрять других в присутствии ребенка. Подчеркните достоинства 

другого и покажите, что другой ребенок может достичь такого же результата. 

➢ Показывайте своим примером адекватность отношения к успехам и неудачам. 

➢ Оценивайте вслух свои возможности и результаты дела. 

➢ Не сравнивайте ребенка с другими детьми.  

➢ Ругайте за конкретные поступки, а не в целом. 

➢ Не забываете, что ключ к сердцу ребенка лежит через игру. Именно в игре можете 

передать те навыки и знания, понятия о жизненных ценностях, 

лучше понять друг друга. 

 

Как помочь агрессивному ребенку 

• Помогите ребенку научиться контролировать свои негативные эмоции и 

“выплескивать” их адекватно, без вреда для окружающих (и себя) через 

игровые моменты. 

• Помните: взяв на себя агрессивную роль в игре, ребенок защищается от агрессии в 

реальной жизни, компенсирует неумение общаться, маскирует застенчивость,  

• Не наказывайте ребенка за агрессивное поведение! Агрессия с Вашей стороны 

провоцирует закрепление агрессивного поведения у ребенка. Попытайтесь отвлечь его, и 

только когда ребенок успокоится, нужно начинать разговор. 

• Помогите ребенку, если у него возникают проблемы в общении со сверстниками (ролевые 

игры, развитие коммуникативных навыков). 

Правила эффективного общения с детьми 

 
➢ Слушая ребенка, дайте ему понять и прочувствовать, что вы понимаете его 

состояние, чувства, связанные с тем событием, о котором он вам рассказывает. 

Для этого выслушайте ребенка, а затем своими словами повторите то, что он вам 

рассказал. Вы убьете сразу трех зайцев: 

-ребенок убедится, что вы его слышите; 

-ребенок сможет услышать самого себя как бы со стороны и лучше осознать свои чувства; 

-ребенок убедится, что вы его поняли правильно. 

 

➢ Слушая ребенка, следите за его мимикой и жестами, анализируйте их. Иногда дети уверяют 

нас, что у них все в порядке, но дрожащий подбородок или блестящие глаза говорят совсем о 

другом. Когда слова и мимика не совпадают, всегда отдавайте предпочтение мимике, 

выражению лица, позе, жестам, тону голоса. 

 

➢ Поддерживайте и подбадривайте ребенка без слов. Улыбнитесь, обнимите, подмигните, 

потрепите по плечу, кивайте головой, смотрите в глаза, возьмите за руку. 

 

➢ Следите за тем, каким тоном вы отвечаете на вопросы ребенка. Ваш тон «говорит» не 

менее ясно, чем ваши слова. Он не должен быть насмешливым. У вас может не быть 

готовых ответов на все вопросы. 

 

➢ Поощряя ребенка, поддерживайте разговор, демонстрируйте вашу заинтересованность в 

том, что он вам рассказывает. Например, спросите: «А что было дальше?» или «Расскажи 

мне об этом... 


